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这些事解决了

这些事还没解决

事项分类 占比

1 劳动人社 31.82%

2 住房城建 18.29%

3 医疗卫生 13.11%

4 市场监管 8.32%

5 交通运输 4.26%

6 司 法 3.86%

7 民生服务 3.85%

8 城市管理 3.34%

9 治安管理 3.17%

10 商贸经济 2.29%

一周热点排序

探寻基层治理密码

广告屏幕灯光扰民 调暗关闭

市民反映：两江新区香港置地悦水岸小区周边，金
科大酒店和红星美凯龙的广告屏幕通宵开启，灯光扰
民，影响附近居民的休息，希望有关部门核实处理。

两江新区鸳鸯街道办事处回复：经勘察，情况属
实。已通知金科大酒店和红星美凯龙相关负责人晚间
22时关闭或调暗灯光设施，店方已按照要求进行了调
整，减少对周边居民的影响。

高速过路费重复收取 取消费用

市民反映：其通过滴滴网约车平台预约车辆，从重
庆高新区白市驿镇前往璧山区青杠街道。在行程中已
自行支付了高速路段通行费用，但行程结束后，系统仍
要求支付高速过路费。联系滴滴平台反映无果，希望
有关部门核实处理。

市交通运输委回复：经核实，情况属实。高速过路费
系驾驶员手动添加，属司机责任。已根据平台相关管理
制度，对涉事司机进行了警告批评处理，并安排其参加相
关培训学习。同时，该订单的高速路费用已成功取消。

新能源车牌号无法识别 维修处理

市民来电：荣昌区兴荣大厦停车场在新能源汽车
出场时，系统无法准确识别车牌信息，导致无法正常出
场，希望有关部门核实处理。

荣昌区城市管理局回复：经核查，城区内部分公共
停车场存在新能源汽车车牌号码在进出停车场时识别
不一致的情况。经技术人员检查，属停车场出入口道
闸处的摄像设备故障。已及时安排工作人员对相关设
施设备进行了整改维修处理，停车场已恢复正常通行。

夜间摩托车“炸街” 处罚车主

市民来电：渝北区新溉大道路段在夜间存在摩托
车“炸街”的情况，产生噪音扰民，影响居民正常休息，
希望有关部门核实处理。

渝北区公安分局回复：经排查相关视频证据资料，
依法通知相关车辆所有人及车主前往大队，对其存在
的违法行为进行了处罚，同时向车主强调了必须佩戴
安全头盔，遵守安全、文明驾驶的规定。

污水处理设施发生外溢 清掏处理

市民反映：铜梁区虎峰镇建新社区老盐市街47号
附近的污水处理设施发生外溢，臭气扰民，希望有关部
门核实处理。

铜梁区虎峰镇政府回复：经核实，系污水泵故障所
致。已及时安排技术人员进行维护处理，并对污水池
进行清掏与清洗。现污水泵恢复正常运行。

人行天桥扶梯停运 恢复运行

市民反映：南岸区天信双骄小区附近的人行天桥
扶梯处于停运状态，导致过往行人不便，希望有关部门
核实处理。

南岸区城市管理局回复：经核实，前期开展桥梁病
害修复工作，修复期间暂停扶梯运行。现专业机构出
具正式报告后，已恢复正常运行。

（记者 崔曜 整理）

市民来电：彭水县元亨世界咨花1号楼电梯故障，
长时间未及时维修，导致居民出行不便，希望有关部门
核实处理。

市民来电:江津区昕晖麓台熙著小区内，有业主私
自占用公共绿化带修建花园，多次向物业反映未果，希
望有关部门核实处理。

市民来电：长寿区美丽泽京一期小区附近，市政规
划的停车位被流动摊贩私自占用，导致车辆无法正常
停放，希望有关部门核实处理。

市民来电：丰都县金科黄金海岸小区12栋1单元
有业主违规搭建阳光房，多次向小区物业反映无果，希
望有关部门核实处理。

市民来电：永川昌州城市花园小区业主自行安装
栏杆后，车辆进出小区都需按喇叭通知相关人员抬
杆，噪音扰民，影响附近居民生活，希望有关部门核实
处理。

市民来电：其购买奉节县海成高铁时代城小区商
品房，工作人员通知于11月2日可办理房屋交接手续，
但需预先缴纳一年物业管理费用，否则无法完成房屋
交接，希望有关部门核实处理。

（12345热线提供，截至11月5日）

□新重庆-重庆日报记者 朱婷

11月4日，重庆日报、新重庆客户端“人
民来信”栏目报道了茅溪河两边山坡上的土
地被部分居民开荒种菜一事（详见本报11
月4日七版“人民来信”栏目《茅溪河坡地种
菜，为何屡禁不止》）。连日来，记者走访发
现，在城市里，这样的“菜园子”并不鲜见，且
屡禁不止。这背后，一方面是管理者对居民

“拉不下脸”的为难；另一方面是居民私自毁
绿开垦不规范种植带来的一系列环境问题，
让管理者头疼。城市“菜园子”管理能不能

“两全”？成为城市治理绕不开的话题。

走访：
见缝插针，城市“菜园子”并不鲜见

11月4日，在大渡口区九宫庙金地格林
春岸小区二期，记者看到，对面约几百米长
的山坡，多数被开垦，种上了当季蔬菜。城
市一隅，种菜带来的土地裸露、原生植被开
挖、白色垃圾、异味等问题，多少有些煞风
景。坡地上有提示牌写着“国有土地，严禁
耕种”字样。有种菜的居民告诉记者，虽然
看到了相应提示，但他认为与其让土地荒
废，不如利用起来。

在巴南区曼哈顿二期周边，记者注意
到，大片空地被分块种上了蔬菜，甚至小区
楼下的斜坡，也被“见缝插针”利用起来。一
位正在空地种菜的居民告诉记者，这里是待
建工地，因为许久未施工，造成土地闲置，周
边的居民就趁势开荒种菜，你一块我一块，
这种情况持续多年了。

前不久，还有市民反映北碚区蔡家天街
工地长期未动工，部分居民在其中私自种
菜，产生焚烧秸秆等行为，污染环境。

网络问政平台上，关于私自种菜的反映
投诉也不少，多集中在城市一些待建工地、
人行道、绿化用地、小区楼栋的顶楼等。

走访过程中，多数种菜的居民向记者表
示，他们看到土地暂时荒着，才想着“见缝插
针”种点小菜，既能利用土地，也能打发时
间，自种蔬菜吃着放心，多余的小菜还能卖
点钱，补贴家用。当然，如果政府部门或者
开发商的规划一旦动工，他们也会配合停止
种植。也有反对的市民认为，私自开垦种
菜，带来污染和脏乱差的问题，影响他人、产
生矛盾不说，也给执法者、管理者徒增麻烦。

两难：
一面是法律法规，一面是“拉不下脸”

在江北区红沙坡，种菜的坡地以茅溪河
为界，一边是江北区寸滩街道辖区，另一边
属两江新区金山街道辖区。采访过程中，江
北区寸滩街道工作人员和两江新区市政园
林水利管护中心工作人员均向记者表达了
整治“菜园子”的“两难”。

“该地块属于存量土地，规划用于绿地，
按照法律法规，肯定不允许私自开垦种菜。”
两江新区市政园林水利管护中心工作人员
表示，私自种菜影响市容市貌，带来环境卫
生问题，此前的整治，他曾一度守在现场，但
没过去几天，居民又把菜种上了，“长期在整
治，可我们人力有限，整治的速度赶不上居
民种菜的速度。种菜的都是老一辈居民，我
们也不能太过激，去激化矛盾。”

“种菜区域属于已征收未利用土地，居
民们觉得，地是闲置的，不如有效利用起
来。都是抬头不见低头见的叔叔和孃孃们，
我们处理起来也为难，往往拉不下脸。”寸滩
街道综合执法岗工作人员无奈表示，为此，
他们将加大违法违规种菜案例的普法宣传，
也将向区里进行反映，寻求更好办法。

九宫庙街道规划建设管理环保办公室
工作人员表示，金地格林春岸小区二期周边
坡地的地块较为复杂，既有公园绿化用地，
也有开发商待建地块，处于闲置状态，按理
不允许私自开垦种植，但部分居民尤其是一
些年长退休或者从农村进城的，看不得土地
荒废，所以，即便多次整治，但很快又卷土重
来，社区工作人员在劝离过程中，差点与种
菜的居民起冲突，“我们除了加强宣传引导，
确实也没有更好的办法。”

声音：
“两难”能不能“两全”

“两难”能不能“两全”，在依法依规进行

城市管理和化解矛盾之间找到平衡点，达到
有效治理？

一位不愿透露姓名的城市管理者表示，
对于老百姓来说，种菜不只在城市里的待建
空地，还有楼顶、阳台的多个缝隙，除了爱好
还有现实需求，城市管理者要加大治理力
度、普法宣传，在管理上形成长效机制。同
时，也要多听取种菜市民的实际诉求，为这
类人群寻找可供替代的方案。

重庆坤源衡泰律师事务所合伙人潘兴
旺律师提醒，依法登记的土地的所有权和使
用权受法律保护，任何单位和个人不得侵
犯。开垦未利用的土地，必须经过科学论证
和评估，在土地利用总体规划划定的可开垦
的区域内，经依法批准后进行。任何单位和
个人都不得擅自改变城市绿化规划用地性
质或者破坏绿化规划用地的地形、地貌、水
体和植被。

私自种菜不可取，但如果征得土地所有
权人和使用权人同意，在不改变用地性质、
不破坏水体植被等情况下，经相关部门报备
审批通过后，合法合规种植，并进行精细化
管理，不失为一种两全之策。

重庆城市管理职业学院物业管理专业
带头人、教授屈昌辉建议，对于私自种菜
的治理，城市管理部门应该疏堵结合，在
广泛听取居民意见和建议的基础上，不妨
结合规划、房管等部门审批情况，引入企
业投资运营，在城市公园探索打造蔬菜公
园，聘请有种菜经验的市民参与建设管
理，打造都市农业景观，发挥观光旅游作
用；如小区内有多余空地，可联合街道社
区、物业、业委会等，探索打造社区共享菜
园或者租赁菜田，引导居民依法依规分包
管理，为有种菜爱好的业主提供合法合规
的种植空间。

□新重庆-重庆日报记者 周松

前不久，在央视播出的《灯火中国》重庆
篇中，渝北区一条名为紫薇路的小巷有幸成
为了重庆烟火气的代表之一，成为外地游客

“打卡地”。
可正是这条“网红”街区，让附近的居民

头疼不已，屡屡与商家闹出矛盾纠纷，报警
投诉不断。

不过，近1年来，居民报警投诉下降了
70%。这个转变是怎么来的呢？记者进行
了调查。

居民：凌晨三点仍吵吵闹闹，根本
没法睡觉

市民刘杨家住佳华世纪新城小区，她们
家的一间卧室正下方，就是紫薇路。

刘杨住在这里已经有七八年了，据她回
忆，以前的紫薇路只是一条不起眼的普通社
区街道，道路不宽，周边店铺也是以理发店、
洗衣店等社区商业为主。

从2019年开始，夜市经济兴起，紫薇路
的部分商家开始转型，开起了酒吧、西式餐
厅等各具特色的商铺，吸引了不少年轻人前
来游玩。

可随之而来的，是噪音扰民问题的出现。
“以前楼下酒吧吵得很，特别是商家们

纷纷把座椅摆到人行道上后，喝酒划拳的声
音一晚上都没有断过。”刘杨说，她所住的小
区是一个有十几年历史的老小区，这种老小
区的隔音效果普遍不太好，她家楼层又不
高，因此楼下划拳声音、音乐声，在家里听得
清清楚楚。“有时候凌晨三点都吵吵闹闹的，
家里老人小孩根本睡不着。”

为此，刘杨多次打电话报警，也向社区
和街道反映过，但问题始终不能解决。

“网红”街区带来的噪音问题，困扰着周
边大多数居民，引发了不少矛盾。在矛盾最
高峰的时候，有居民从楼上泼水驱赶游客，还
有居民闹到店铺里，最后弄得大家不欢而散。

商家：对居民投诉感到两难

这条长度仅500米、宽度不过双向四车
道的道路周边，遍布着大大小小数十家餐饮

店、潮玩店、小酒馆等。
森泽中古奢侈品生活馆的老板朱沙来

此开店已有好几年，她告诉记者，选择在这
里开奢侈品店，正是因为看中了这里的氛
围。“社区商业的氛围，吸引了许多年轻人下
班后来街边坐一坐，喝点小酒，聊会天。”

Salute餐酒吧负责人黄媛介绍，餐酒吧
是结合了餐饮和酒吧的休闲娱乐场所，而非
传统意义上的餐厅，会播放音乐来营造氛围。

由于餐酒吧大都在晚上营业，音乐声音
稍微大一些，就会引起居民投诉，但如果声
音太小了，就缺乏了氛围，顾客又不愿意。

“我们感到两难。”黄媛表示。
噪音来源还有摆在人行道上的外摆餐桌。
与商场的餐厅不同，由于是社区商业，

紫薇路商家都选择将桌椅摆上人行道，顾客
很喜欢这种坐在马路边、行道树下吃饭喝酒
饮茶的感觉。

除了噪音扰民，“网红”街区还存在油烟
污染、垃圾乱扔、停车困难、打架斗殴等多种
问题。据统计，2023年 1月至9月底，“网

红”街区所在的渝北区公安分局黄泥磅派出
所共接到纠纷类警情100余条，是以前的数
倍不止。

破局：公安出面联合多部门，与商
家约法三章

“网红”街区吸引了不少年轻人和外地
旅客慕名前往，最高月均人流量 50万人
次。但居民意见大、矛盾多，也让商家意识
到，如果不能与居民和谐相处，自身也无法
得到持续良好稳定的发展环境。

“但是如果我们一家改，也无济于事，反
而其他同类商家会吸引走顾客。”黄媛的顾
虑，也是当地许多商家头疼的问题。

反反复复处置相同警情的黄泥磅派出
所副所长张渊意识到，必须有所改变。为
此，他找到开发商、小区物业和社区沟通协
商，如何构建和谐社区。

“最终我们多方协商确定，从党建、经
济、法治和服务四方面入手，改善紫薇路的
环境。”张渊说。

党建，即由黄泥磅派出所的社区警务室
牵头，形成商圈党小组，邀请社区、商家和居
民党员加入，共同开展各种党建工作，以党
建引领各项工作开展。

经济，则是从开发商招商引资着手，一
方面限制酒吧、夜市等高音量的商家数量，
另一方面引进干洗店、便利店等方便周边居
民的宜居商业，以满足周边居民生活需要。

同时，定期召集市政、市场监管所、环卫、
社区等部门召开联席会议，对非警务工作分
流处置，对反映和收集的问题进行整理和处
置，对违反要求的商家进行约谈和处罚。

此外，还督促开发商制定了商户公约，
组织商家签定商户公约，督促其按时收外
摆、规范收放垃圾、控制设备音量和劝阻顾
客勿高声喧哗等，进一步提升商家对员工的
管理能力、治安防范意识。

2023年10月，黄泥磅派出所还牵头成
立了物业巡逻队，志愿者巡逻队，“民警、社区
干部、网格员、商家”巡逻队，城管巡逻队等四
支队伍，检查商家消防、提醒顾客音量，宣传
反诈防盗，监督商家晚上22点后收起外摆桌
椅和垃圾回收等，对不服从管理的行为和商
家上报相应部门，由各部门进行处罚。

一套组合拳下来，紫薇路的环境得到了
切实的改变。

“我们将原本劲爆的音乐换成了轻柔的
音乐，也会告诉顾客，社区和公安有要求，声
音大了会扰民，顾客们也很能理解。”黄媛
说，现在顾客也不少，我们开店也舒心许多，
不用整天担心居民投诉。

居民刘杨表示，自商家改变经营策略
后，她没再打电话报警，偶有噪音过大，她通
过小区微信群反映后，马上就能得到解决。

据黄泥磅派出所统计，今年1月至9月
底，紫薇路的矛盾纠纷类警情只有28条，比
起去年同期的100余条，下降了七成。

“网红”街区影响居民生活
看紫薇路如何“破局”

城市“菜园子”管理能否“两全”

据媒体报道，北京温榆河公园有6000
平方米的“菜园”，是北京首个建在公园里的
观光型蔬菜园。公园选取观赏性强的蔬菜
品种，与园林景观和谐搭配。蔬菜有产出，
可收回一定成本。

上海嘉定区一社区在露台打造种植空
间，让居民种菜。嘉定区城管执法局提出，
小区业委会可根据实际条件，结合全体业主

意见征询情况和绿容、规资以及房管等部门
审批情况，将小区内空地等改造为社区菜
园，给居民提供合法合规的种植空间。

天津一社区，开发商预留出面积300余
平方米的区域，作为共享菜园。制止圈占乱
象，社区联合物业通过登记摇号、抽签认领
的方式选出46户菜园管理员，规划46块小
菜地，定期轮换，满足居民种菜需求。

这些城市探索规范“菜园子”

它山之石>>>

▲巴南区一小区楼下斜坡，被见缝插针种上蔬菜。
▶大渡口区九宫庙金地格林春岸小区二期对面，坡地种满蔬菜。

记者 朱婷 摄/视觉重庆

▲江北区红沙坡，坡地上种满蔬菜。

渝
北
区
紫
薇
路
商
业
街
，
市
民
在
用
餐
。

记
者

崔
力

摄\

视
觉
重
庆

重报观察


